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I.Деятельность Молодежного парламента с августа по 
декабрь 2010 года 

В летний период 2010 года молодые 
парламентарии Прикамья принимали активное 
участие во Всероссийских молодежных форумах, 
таких как «Селигер». Члены краевого 
Молодежного парламента, а также муниципальных 
парламентов представляли молодежь Пермского 
края в каждой смене, а некоторые отработали весь 
Форум инструкторами.  

Одним из крупнейших мероприятий лета стал форум «Кавказ 2020», 
проходивший в Нальчике – столице Кабардино-Балкарской республики. 
Работа шла по трем направлениям: «Молодая Гвардия», «Молодежное 
Федеральное Собрание» и «Молодежный парламент». Участники рабочей 
площадки молодых парламентариев, которую 
координировал Сергей Возжаев, председатель 
Ассоциации Молодежных парламентов РФ, 
разработали обращение к парламентским 
партиям. В нем озвучиваются основные 
проблемы и сложности, связанные с 
непониманием поколений младших и старших 
парламентариев. Работа площадки шла 
напряженно, с вице-спикером 
Государственной Думы – Светланой Журовой, молодые люди общались 
допоздна. 

 
В конце августа 2010 года в г. Грозном прошла дружеская встреча 

представителей Молодежного парламента при Законодательном Собрании 
Пермского края с молодыми парламентариями республик Чечня, Ингушетия 
и Дагестан.  

Цель рабочей встречи – разрушение стереотипов, связанных с 
республиками Северного Кавказа, обмен опытом, формирование дружеских 
связей между молодыми людьми для дальнейшего их развития и сохранения. 

Проведение встречи поддержали   Комитет по делам молодежи 
Чеченской республики, администрация Кизлярского района Дагестана, 
Дагестанский государственный университет.  

В ходе заседания в Комитете по делам 
молодежи правительства Чеченской 
республики молодые люди обсудили 
региональные особенности работы комитетов 
по делам молодежи. После этого состоялась 
экскурсия по городу, посещение 
мемориального комплекса «Аллея славы». У 
входа в музей участники встречи возложили 



цветы к памятнику Ахмат-Хаджи Кадырова.  
Нужно отметить колоссальный труд и внимательнейшее отношение 

руководства республики Чечня к проблемам, нуждам молодежи, развитию ее 
потенциала и истинно кавказское гостеприимство. 

 
14 сентября 2010 года состоялось очередное заседание Молодежного 

парламента при Законодательном Собрании Пермского края. 
Повестка дня состояла из 14 вопросов.  

Наиболее жаркие дискуссии вызвал вопрос 
«Об утверждении эмблемы Молодежного 
парламента при Законодательном Собрании 
Пермского края и Положения об 
использовании эмблемы Молодежного 
парламента при Законодательном Собрании 
Пермского края». После повторного голосования была утверждена эмблема, 

внесенная Советом Молодежного парламента. 
Молодым парламентариям был представлен доклад 
члена Молодежной парламентской Ассамблеи при 
Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации Е.А.Коробейниковой о ее 
работе в данном органе.  
Члены парламента поддержали проект решения «О 

вхождении в состав регионального отделения Всероссийской общественной 
организации «Ассоциация Молодежных парламентов Российской 
Федерации». 

 
13 октября 2010 года состоялась встреча председателей молодежных 

парламентов при представительных органах местного самоуправления 
Пермского края и руководителей органов по работе с молодежью 
муниципальных образований Пермского края. Целью встречи являлось 
рассмотрение вопроса о взаимодействии молодежных парламентов и органов 
по работе с молодежью региона. В ней приняли участие заместитель 
министра культуры, молодежной политики и массовых коммуникаций 
Пермского края А.Р.Протасевич, а также начальник отдела молодежной 
политики министерства Д.В.Кольмай. 

 

                  
После данного мероприятия состоялось второе заседание Ассоциации 

молодежных парламентов Пермского края. В ходе заседания были 



утверждены рекомендации, выработанные на встрече, а также высказаны 
пожелания и предложения обеих сторон по формам взаимодействия. 

Молодежным парламентам было рекомендовано: активизировать 
работу с молодыми избирателями для выявления вопросов и проблем, 
требующих разрешения в интересах молодежи; включаться в 
законотворческую деятельность; осуществлять представительские функции и 
принимать участие в мероприятиях, направленных на повышение правовой и 
политической культуры молодежи, пропаганду здорового образа жизни и в 
реализации молодежных социальных проектов.  

Органам по работе с молодежью - оказывать содействие в начинаниях 
молодежного парламента, систематически организовывать тематические 
совещания с должностными лицами администрации муниципального 
образования, в том числе с участием главы муниципального образования, 
информировать членов молодежного парламента о мероприятиях и 
изменениях в нормативных актах в области молодежной политики.  

В завершении встречи состоялись заседания территориальных 
Ассоциаций молодежных парламентов Пермского края, где были определены 
ответственные за создание и организацию первого заседания ассоциации на 
территории своего района.  

 
С 21 по 27 октября 2010 года недалеко от г.Анапа в п.Сукко состоялся 

VII Всероссийский форум молодёжных парламентариев РФ.  
В работе форума приняли участие парламентарии более чем из 70 

регионов Российской Федерации, в том числе и председатель Молодежного 
парламента при Законодательном Собрании Пермского края Вячеслав 
Бурков. Свободный формат первой смены 
форума дал возможность самим парламентариям 
определить повестку дня и решить насущные 
вопросы Ассоциации. 

Помимо этого, состоялось заседание 
Общественной молодежной палаты при участии 
заместителя Председателя Государственной 
Думы ФС РФ Светланы Журовой, депутата 
Государственной Думы Руслана Гуляева, 
заместителя председателя Общественной молодежной палаты Сергея 
Бочарова и ответственного секретаря Виталия Храмушина. На заседании 

парламентарии презентовали более 10 
законопроектов.  
 В рамках форума состоялся II cъезд 
"Ассоциации молодежных 
парламентариев РФ", где ее председатель 
Сергей Возжаев отчитался о 
проделанной работе за прошедший год. 
Состоялись выборы руководящего 

состава Ассоциации. На второй срок были избраны действующий 
председатель Сергей Возжаев и его заместители Александр Бажин и Виталий 



Храмушин. Координатором Ассоциации молодежных парламентов 
Приволжского федерального округа был вновь избран Сергей Бочаров. 

 
28 октября 2010 года состоялось очередное заседание Клуба молодого 

избирателя. Организаторами выступили Центр социологических 
исследований и социального проектирования и Избирательная комиссия 
Пермского края. Основной темой дискуссии был вопрос: «Избирательная 
кампания: способ трудоустройства или выбор позиции молодежи?..». Среди 
гостей были как студенты пермских ВУЗов, так и представители 
региональных отделений нескольких политических партий, в том числе 
члены Молодежного парламента при Законодательном Собрании Пермского 
края.  

Всем присутствующим были выданы брошюры, в которых 
представлены итоги исследований по данной теме и актуальная информация 
о конкурсах, проводимых избирательной комиссией Пермского края.  

Обсуждались вопросы о пассивности молодежи, о роли СМИ в 
формировании представления об избирательных кампаниях, о степени 
заинтересованности политических партий в активизации молодежи, а также 
многие другие.  

Итогом встречи стал исчерпывающий наказ: «Нужно действовать, 
получать опыт и активно участвовать в предстоящих избирательных 
кампаниях!».  

 
29 октября 2010 года состоялась встреча 

председателя Молодежного парламента 
В.А.Буркова с руководителями молодежных 
советов предприятий Пермского края. Была 
достигнута договоренность о сотрудничестве и 
эффективном взаимодействии. 

 
 
В Пермском районе в с.Сылва 30 октября 2010 года состоялся 

Молодежный образовательный форум «Твое время», тема которого звучала: 
«Село без молодежи – Россия без будущего».  

На Форуме работало несколько дискуссионных площадок: 
«Молодежный парламентаризм – миф или реальность», «Разработка и 

реализация молодежных проектов» и 
«Туризм, как одна из составляющих 
экономического развития территории».  

 В работе площадки «Молодежный 
парламентаризм – миф или реальность» 
приняли участие депутат Законодательного 
Собрания Пермского края В.Б.Плюснин, 
председатель краевого Молодежного 
парламента В.А.Бурков, депутаты Земского 

Собрания Пермского муниципального района, председатели молодежных 



парламентов Пермского, Гайнского и Березовского муниципальных районов 
и другие. В ходе обсуждения поднимались следующие вопросы: что такое 
молодежный парламент, чем он должен заниматься; каким образом, при 
помощи каких механизмов молодежный парламент осуществляет 
взаимодействие с органами власти, как должен  представлять интересы 
молодежи? В итоге дискуссии пришли к 
выводам, что достаточно сложно 
представлять интересы молодежи, не зная их 
проблем, не осуществляя прямого контакта 
со своими избирателями, причем, даже 
активная молодежь в зале, участвующая в 
дискуссии, не смогла четко сформулировать 
свои проблемы, и как молодежный 
парламент может помочь в их решении.  

В завершении Форума были подведены итоги работы всех 
дискуссионных площадок, и принято решение о проведении подобных 
мероприятий в дальнейшем для выстраивания взаимодействия как между 
властью и молодежью, так и между молодежными структурами в целом.  
 

23 ноября 2010 года в Нижнем Новгороде 
состоялся II Окружной Форум «Молодая 
политика». В ходе пленарного заседания 
собравшиеся заслушали выступления молодых 
представителей политических партий из регионов 
Приволжского федерального округа, молодёжных 
парламентов, органов региональной власти и 

Молодежного добровольческого движения «Добрая Воля». В работе Форума 
принял участие председатель Молодежного парламента при 
Законодательном Собрании Пермского края Вячеслав Бурков.  

С приветственным словом к делегатам 
Форума обратился полномочный представитель 
Президента России в ПФО Григорий Рапота. Он 
отметил важность присутствия молодых во власти, 
в политической системе страны: «Мы крайне 
заинтересованы, чтобы в политику пришла 
молодежь».  

Работа Форума продолжилась на секциях «Молодые политики и 
гармонизация национально-конфессиональных отношений в России», 
«Молодежный парламентаризм: кадры для будущего», «Развитие 
добровольческого движения в ПФО», «Взаимодействие органов власти с 
молодежными общественными структурами». 

По результатам Форума был принят Меморандум. 
Кроме того, в ходе работы форума состоялось заседание Ассоциации 

молодежных парламентов ПФО. Обсуждался документ «Россия нашей 
мечты», избраны заместители председателя приволжской Ассоциации. Ими 
стали: Катерина Мартюшина (Марий-Эл) и Андрей Макаров (Удмуртия). 



 
В декабре 2010 года состоялся  совместный практический семинар для 

молодежных парламентов  Кишертского и Суксунского  районов 
«Молодежный парламент в муниципальном образовании: планирование 
деятельности и специфика работы»,  в котором в качестве экспертов приняли 
участие члены краевого Молодежного парламента, а также заместитель 
председателя Ассоциации молодежных парламентов Юрий Иванчин. Работа 
получилась интересной и продуктивной. 

 
Молодежный парламент при 

Законодательном Собрании Пермского края 
14 декабря 2010 года провел заседание 
«круглого стола» по обсуждению проекта 
закона Пермского края «Об ограничении 
пребывания детей в общественных местах на 
территории Пермского края». Участие в 
данном мероприятии приняли депутаты 

Законодательного Собрания, разработчики законопроекта – представители 
Министерства безопасности Пермского края,  
Уполномоченный по правам ребенка в 
Пермском крае, специалисты отдела опеки и 
попечительства над несовершеннолетними, 
представители правоохранительных органов, 
развлекательных комплексов, образовательных 
учреждений. Уникальность заседания 
заключалась в том, что за столом оказались как 
исполнители данного законопроекта – 
представители правоохранительных органов, так и непосредственно те, на 
кого он направлен – несовершеннолетние дети и родители. В итоге были 
выработаны рекомендации и направлены в рабочую группу 
Законодательного Собрания. 

 
II. Деятельность Молодежного парламента с января по декабрь 

2011 года 
 

 
Участие команды членов краевого 
Молодежного парламента в ежегодном 
забеге «Лыжня России» стало доброй 
традицией. 13 февраля 2011 года, несмотря 
на морозную погоду, на спорткомплексе 
«Пермские медведи» собралось несколько 
тысяч участников, получился настоящий 
зимний праздник 

 
      



18 февраля 2011 года состоялось очередное  заседание Ассоциации 
молодежных парламентов Пермского края. На повестке дня были вопросы, 
касающиеся утверждения плана работы Ассоциации на 2011 год, 
утверждение Соглашений о взаимодействии с Ассоциацией председателей 
представительных органов муниципальных образований края и о 
взаимодействии с органами по работе с молодежью муниципальных 
образований, о нормативно-правовом регулировании деятельности 
Молодежных парламентов и др. 

 
1 апреля 2011 года состоялось пятое заседание Молодежного 

парламента при Законодательном Собрании Пермского края.  
Повестка дня состояла из 8 вопросов. Молодые парламентарии стали 

уделять больше внимания вопросам законотворчества, вносились 
законопроекты и поправки в действующие законы. 

Также вниманию членов Молодежного 
парламента был представлен доклад 
А.А.Маклаева «О работе представителя от 
Молодежного парламента при 
Законодательном Собрании Пермского края в 
Общественной молодежной палате при 
Государственной Думе Федерального 
Собрания Российской Федерации».  

 
19 апреля 2011 года в рамках 

заседания Ассоциации председателей в 
г.Перми состоялось подписание Соглашения 
о сотрудничестве Ассоциации председателей 
представительных органов муниципальных 
районов и городских округов Пермского 
края и Ассоциации молодежных 
парламентов при представительных органах 
муниципальных районов и городских 
округов Пермского края.  

Данное Соглашение разработано Ассоциацией молодежных 
парламентов в целях подготовки совместных предложений по формированию 
молодежной политики в Прикамье и определяет взаимные обязательства 
сторон по обмену информацией в сфере законотворческой и 
нормотворческой деятельности в области молодежной политики и 
организации обмена опытом работы.  

 
27-28 мая 2011 года состоялся II форум для членов молодежных 

избирательных комиссий (МИК) при территориальных избирательных 
комиссиях Пермского края. Форум посетили члены Молодежного 
парламента Пермского края: Адамова Анна, Овчинникова Елена, Швецов 
Станислав. Мероприятие проходило на базе лагеря «Салют». Программа 
включала различные тренинги на сплочение, деловые игры в группах, 



спортивно-развлекательные мероприятия. Молодые парламентарии 
рассказали ребятам о том, что было сделано краевым Молодежным 
парламентом за 2010 год, а также провели деловую игру на тему 
«Молодежная политика в Пермском крае».  

Участники форума были очень активны, задавали вопросы. Наиболее 
острой получилась дискуссия: «Могут ли молодые люди повлиять на 
молодежную политику в крае». Член Избирательной комиссии края 
Любарская Т.В. поделилась с участниками форума мыслями о том, каким 
образом может быть организована работа МИКов, как молодые ребята могут 
повлиять на жизнь своего района. В целом, дискуссия получилась очень 
плодотворной. Участники обменялись опытом, контактами, а молодые 
парламентарии выразили надежду на то, что вернувшись домой, члены 
МИКов смогут активизировать молодежь своего района и привлечь как 
можно больше молодых людей к участию в выборах разных уровней.  

 
26 августа 2011 года по инициативе Молодёжного парламента при 

Законодательном Собрании  Пермского края состоялось расширенное 
заседание молодёжной рабочей группы общественного контроля по 
мониторингу состояния водных объектов с участием представителей органов 
федеральной и региональной исполнительной власти. 

Молодёжный общественный мониторинг состояния водных объектов 
осуществляется по поручению полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Приволжском федеральном округе.  

Задача общественного мониторинга объектов Волжско-Камского 
бассейна со стороны молодежных парламентов была поставлена в ходе 
встречи Президента Российской Федерации Д.А.Медведева с полномочным 
представителем Президента России в Приволжском федеральном округе 
Г.Рапота 13 июня т.г. 

Мониторинг осуществляется во взаимодействии с федеральными и 
краевыми органами исполнительной власти, общественными экологическими 
объединениями, представителями высших учебных заведений, а также 
молодёжными парламентами при муниципальных образованиях Пермского 
края. 

Основные задачи проекта – с участием 
общественных молодёжных объединений выявить 
неблагополучные с точки зрения экологии водные 
объекты Пермского края, разработать предложения по 
их реабилитации, а также провести мероприятия по 
формированию экологической культуры в молодёжной 
среде.  

Цель проекта – улучшение качества водных 
ресурсов Волжско-Камского бассейна, как основного 
источника воды, используемой для промышленных и 
бытовых нужд, формирование бережного и 



ответственного отношения подрастающего поколения к состоянию водных 
объектов, являющихся источниками важнейшего природного ресурса – 
чистой воды. 

Помимо краевого молодежного парламента, участниками проекта 
являются все молодёжные парламенты при представительных 
(законодательных) органах власти субъектов Приволжского федерального 
округа. 

10 сентября 2011 года на территории 
«Полазненского бора» в рамках 
общероссийского проекта «Чистый берег» и 
молодёжного общественного мониторинга 
водных ресурсов состоялось мероприятие по 
очистке водоохранной зоны р. Кама, в котором  
приняли участие представители 
Росприроднадзора, Молодёжного парламента 
при Законодательном Собрании Пермского края, 
Молодёжного парламента Добрянского муниципального района, а также 
представители пермского отделения Всероссийского общества охраны 
природы. Также подобные акции в этот день состоялись в ряде 
муниципальных образований.  

 
25 октября 2011 года состоялось шестое заседание Молодежного 

парламента при Законодательном Собрании Пермского края. Впервые 
заседание Молодежного парламента транслировалось в on-line режиме и 
каждый желающий мог наблюдать за ходом заседания. Молодые 
парламентарии обсудили 8 вопросов повестки дня. Среди них был вопрос о 
деятельности молодежной рабочей группы общественного контроля по 
мониторингу состояния водных объектов при Молодежном парламенте 
Пермского края. Георгий Ситников доложил о неутешительных выводах 
мониторинга: качество воды на отдельных участках р.Кама, р. Косьва, р. 
Чусовая, р. Лысьва, р. Вишера находится в пределах от удовлетворительного 
до плохого. Содержание железа, марганца, трудно окисляемых органических 
веществ в разы выше предельно допустимой концентрации. Члены рабочей 
группы выяснили, что зачастую причиной некоторых экологических проблем 
является низкая экологическая культура населения, поэтому планируется 
проведение специальных мероприятий в образовательных учреждениях, 
направленных на воспитание бережного отношения к окружающей среде, а 
также проведение конкурса среди студентов «Я - законодатель. Мой закон о 
воде». 

2-3 ноября 2011 года в Перми прошел Форум активной молодежи 
Пермского края «ЗАВТРА СЕГОДНЯ БУДЕТ ВЧЕРА» – это событие, 
объединяющее все направления жизни современного молодого человека.  

Цель Форума – обсудить каким мы хотим видеть свое будущее, 
понять, что для этого нужно делать уже сейчас, совместно наметить шаги на 
ближайшую перспективу. В выставочном центре «Пермская ярмарка» на два 
дня развернулись открытые площадки для обсуждения проблем молодежи. 


